

**PROYECTO: ARCHIVO ORAL DEL SINDICALISMO SOCIALISTA**

**Entrevistador:** Manuela Aroca Mohedano  
**Entrevistado:** José Moreno Gómez-Calcerrada  
**Fecha de la entrevista:** 9/06/2014  
**Lugar:** Palma de Mallorca

**MINUTAJE**

**00:00:00: PRESENTACIÓN.** Comienza su tarea sindical a partir de las últimas elecciones sindicales que se celebraron en hostelería, con la intención de copar la UTT de cargos electos no adictos al régimen.

Nació en Jaén. Fue a los 17 años en Mallorca para trabajar en la hostelería. Llega hasta el 69. Comenzó aproximadamente en el 74, para preparar la candidatura sindical que presentaba la Falange.

Las condiciones salariales eran bajas, pero aun así ganaba más de lo que podía ganar en Andalucía. Empezó a trabajar en un restaurante. No tenían horas de salida, los días libres no siempre se respetaba. En invierno le daban más tiempo libre y las vacaciones.

En los hoteles se atendía desayuno, almuerzo y cena. No había disponibilidad de tiempo. Los salarios eran bastante bajos. En verano pagaban algo más. Tanto en restaurantes como en hoteles, si había buena clientela, ganaban prácticamente lo mismo de propinas que de salarios, pero injustamente repartidas porque se hacía un fondo común y se repartía según las categorías: a mayor categoría correspondía un mayor porcentaje de propinas. Lo de las propinas no estaba recogido en ninguna ordenanza, era aleatorio de cada hotel.

**00:04:45:** Si cometían fallos en el trabajo, les multaban quitándoles las propinas. Pepe vino con sus padres y vino a un piso de alquiler. Trabajaban todos en su casa: tres hermanos de cinco. Nunca vivió en hoteles. Vino a vivir a Mallorca y conseguía trabajar todo el año. En el 76, en el restaurante La Caleta quebró y hubo una protesta porque el empresario desapareció. Hasta que no le autorizó el Ministerio de Trabajo tuvieron que ir todos los días, sin cobrar.

**00:06:48:** Las primeras protestas laborales en Baleares fueron relacionadas con la hostelería: la “huelga de Semana Santa”. Pepe participó. Estaba con la ASUDTH, pero no estaba afiliado porque tenía diferencias. Esto fue en el 76 y antes era imposible hacer huelga en hostelería, como mucho se hacían manifestaciones ilegales de protesta, con unas 200-300 personas. Le pilló la policía un par de veces, pero ellos sabían que era uno de los dirigentes de un sindicato y no les interesaba llevarle a comisaría. En aquel momento no querían apretar demasiado. Aunque una vez sí que le maltrataron en un coche. No recuerda la fecha.

**00:08:56:** Trabajaba en un restaurante, con unos 20 empleados. Después del acuerdo de Semana Santa, que se llegó a un acuerdo de subida importante, los dueños no querían pagarla más que a unos cuantos. A él sí le querían pagar (era el segundo maître), pero Pepe les amenazó con una huelga de empresa. Aún no estaba reglamentada la huelga de empresa, aún tenían la ley anterior. Pero con esa amenaza, después de una negociación accedieron.

**00:10:54:** Con la gente de la Alternativa, que estaba en las comunidades cristinas, tuvo una cierta relación. Pepe es ateo, pero ellos son gente abierta y empezó a ir a la Escuela de la calle Mar. Hacían reuniones diversas, incluidas las del PSI. Les había conocido trabajando dentro de la alternativa de hostelería. A sus reuniones no iba.

Después se casó y su mujer iba de vez en cuando a las reuniones de comunidades cristianas. Cree que su papel movilizador en ese momento era muy importante. Colaboró durante 6-7 meses en un programa obrero que tenía la COPE. Él iba por parte de USO, iba Vílchez, Cámara, hasta que cerraron el programa.

**00:14:05:** En la Escuela de Formación Social iban a reuniones tipo asamblea. No tenían capacidad para hacer cursos de formación. Fue de lo último que se empezó a hacer. Trabajaban a su manera. Él hizo un curso en USO para cuadros, con material que venía de Barcelona, para formar a la gente de USO. Tenían la práctica pero necesitaban la teoría.

Paco Obrero llevaba la alternativa, pero no estaba muy estructurada. No había cargos. Cuando Pepe fundó USO, Antonio Tarabini le presentó a Ángel Calderón, que ya estaba en USO desde Barcelona. Empezó a moverse a través del movimiento obrero del PSI y empezaron a organizarse. Se complementaron y distribuyeron el trabajo. Calderón no trabajaba. Alquilaron un piso a su costa. El balcón daba a la plaza mayor. Pusieron su primer sindicato, con nombre, cuando aún era ilegal. Calderón se dedicó a la secretaría general y Pepe a las relaciones institucionales y políticas.

**00:17:28:** Aparte de estar en el partido, estuvo en la Alternativa Democrática. Comenta que la fecha de constitución exacta de USO la conoce mejor Ángel Calderón. Pero fue sobre el 76, un poco después que la ASUDTH, que comenzó su trabajo cuando consiguieron la presidencia de la UTT.

En las elecciones del 75, se presentó como enlace sindical. La Alternativa se presentó en todas las empresas que pudo. La gente de Falange también participó en las elecciones. Él se presentaba en la zona de Gomila, en Palma. Es una zona de ocio hoy desaparecida. Allí había gente de dinero. Estaba Tito's y otros locales. Se reunían en los acolliments. Tenía uno en la plaza Progreso. Le llamaban así y era una sede social para los trabajadores.

Había acolliments en Palma en la plaza Progreso, en El Arenal, otro en la zona de Magalluf. No sabe exactamente cómo se organizaba. Se reunían allí para preparar las elecciones. Salió elegido enlace sindical por el restaurante La Caleta. El movimiento de hostelería ganó la mayoría de los enlaces.

**00:22:25:** La gente utilizaba el sindicato vertical. No había muchos abogados laboralistas y había que acudir. Pepe acudió antes porque le echaron y a veces le hacían algo de caso, pero generalmente era un “paripé”. A partir de las elecciones del 75, se produjo la famosa huelga de semana Santa. Creo que hubo un aumento de 5000 pesetas lineales, que era muchísimo dinero para los empresarios. Era casi doblar el salario y se comenzaban a arrancar muchas cosas. Era una huelga ilegal, pero el gobierno no sabía qué hacer. No tenía ya la mano dura que tenía antes. Los hoteleros tampoco eran partidarios de estar sin trabajar en una época como esa. Y tenían capacidad económica suficiente para hacerlo. Compensaron reduciendo personal. Se empezaron a implantar sistemas diferentes como los bufets y fueron reduciendo personal.

**00:25:40:** Antes de la muerte de Franco participaba con algunos otros movimientos, pero no muy activamente. A veces le invitaban en el partido comunista y querían captarle, pero no era su ideología. UGT prácticamente no existía. El gran movimiento obrero era la Alternativa y algo Comisiones. Paco Obrador y los demás pasaron al PSI que fundó Tarabini.

**00:28:14:** El PSI era el partido fundado con pretensiones autonomistas. Tenían conexiones con el partido de Tierno, de Enrique Barón, Ernest Lluch etc., con lo que fueron las Convergencias. Estuvo en varias ocasiones en Valencia. Todos coincidían en el PSP. Después del batacazo en las primeras elecciones democráticas se vio que no tenían nada que hacer y la mayoría de la gente apostó por ir al PSOE.

**00:30:46:** Pepe no estaba de acuerdo con la Asamblea Democrática y con la transición pactada. Iba Félix Pons, un señor que luego fue ministro, Rodríguez Miranda, iban los comunistas, USO, UGT, PSI, etcétera. Dejó de militar cuando la Asamblea democrática decidió a nivel nacional apoyar la Corona en la transición. La Constitución está muy mal hecha. Mucha gente que no tenía aspiraciones de poder decidió no apoyar la transición.

**00:33:43:** La gente votó más a las siglas y el PSOE obtuvo un reconocimiento sobre una acción que no tenía. El comunismo daba miedo. Los partidos que habían luchado no tuvieron nada. En las primeras elecciones apoyó la candidatura de Francisco Obrador del PSI, en la que iba también Tarabini. Participó en todos los actos electorales, etc., pero no fue en las listas.

**00:35:04:** Para fundar USO se entrevistó con gente de Barcelona. Vinieron Zaguirre y Zufiaur para apoyar que se fundara USO. Lo decidió por las siguientes razones: CCOO era la correa de transmisión del PCE. UGT no existía en Mallorca, había cuatro cuadros. Una de las cosas por las que no se afilió a la Alternativa era su carácter local o sectorial. Él estaba en contra, creía que debía haber un sindicato nacional. La Alternativa hizo muy buen trabajo pero tarde o temprano tenía que tener un apoyo más directo de centrales sindicales. En una negociación de un convenio prima los delegados elegidos a través de grandes sindicatos, porque si no, deciden por ti.

**00:37:34:** Eligió USO porque estaba la CFDT francesa, la CISL italiana y tenía un programa basado en la autogestión yugoslava, pero que en realidad tenía sus referencias en la autogestión que tienen los sindicatos alemanes, por ejemplo, en Volkswagen. Sabían que era para grandes empresas, en las pequeñas es imposible. Le atraía más ese programa que el de la UGT que no existía y el de UGT. Después empezó a viajar fuera a congresos, etc. Fue a Menorca a intentar poner en marcha USO. A Ibiza fue Ángel Calderón.

**00:39:00:** En hostelería contaba con unas 6-7 personas que no estaban muy de acuerdo con la línea de Paco Obrador como María Bonnín, Antoni Andani, Maena, Juan Abendal que ahora está en Barcelona. Ángel Calderón vino desde Barcelona. Orgánicamente se metió dentro de los liberados. USO era un sindicato pequeño. Llegaron a contactar con gente de Iberia.

Contactaron con los estibadores del puerto y alguna persona del metal. En construcción no pudieron penetrar. No existían grandes constructoras. Casi todo estaba relacionado con el turismo. No había grandes almacenes ni industrias.

**00:42:35:** La campaña de captación inicial se hizo entrevistándose con mucha gente, del metal, por ejemplo. Antes de la escisión en USO llegaron a tener un número importante de afiliados. USO sin la ASUDTH tuvo unos 400-500 afiliados, que eran bastantes al margen de la Alternativa, que era la parte fuerte en hostelería. María Bonnín y otros estaban tanto en la Alternativa como en USO. Francisco Obrador entró en USO. Pero Pepe Moreno era contrario a la integración de la Alternativa en USO. Se había acordado en el Partido que la Alternativa fuera a USO. Cree que Obrador no fue coherente en este sentido. El poder sindical era de la Alternativa, no de USO ni del resto de las organizaciones.

**00:46:25:** Después Obrador quiso unificarse más tarde con USO y aunque no se dijo, Pepe Moreno sabía que el objetivo final era la entrada en UGT y por eso se opuso personalmente. Dio el visto bueno a que entraran, pero no a que coparan puestos en USO. Algunos militantes de USO no quisieron verlo. Cuando sucedió lo que se preveía, Pepe Moreno dimitió. Quien presentó a Francisco Obrador a Zufiaur fue él, porque no podía cerrar esa opción. Todo era una maniobra política de altos vuelos. También Zufiaur estaba ya en el traspaso de irse a UGT, piensa él que era para acumular más poder.

**00:48:41:** Sabía que había ciertas disensiones entre Zufiaur y Zaguirre. Después entendió por qué Zufiaur tenía tanto interés en que entrara la iniciativa. Orgánicamente, dejó de estar en la dirección y todo el proceso de fusión con UGT lo vio en segundo plano. Ya era Ángel Calderón el secretario general de USO, pero quien llevaba las riendas del poder era Francisco Obrador. Se empezó a preparar el siguiente paso, pero fracasó en el territorio nacional. Entonces él volvió a participar nuevamente en USO, pero no con cargos. Nunca volvió a ser secretario general. Cargos no ocupó después de la escisión. No recuerda quién fue el secretario general después.

**00:53:10:** No quiso tener cargos sobre todo por cuestiones familiares. Después se produjo la siguiente escisión, en la de Corell. Las causas de que pasara a Comisiones fue que le “llevaron” María Bonnín, Bernal y otros compañeros. Conocía a Cámara, Vílchez, etc., de la clandestinidad y le pareció muy bien. Pepe Moreno ya tenía una cierta experiencia. Hoy USO es más bien un sindicato amarillo. Se siente muy defraudado de haber sido uno de los fundadores de un sindicato que se entiende con el PP y con la Iglesia, en contra de la Ley de Educación de los socialistas.

**00:57:04:** Zaguirre cambió de la noche a la mañana. Dentro de USO entraron sectores profesionales, como Iberia, Telefónica, que eran empleados con buen poder adquisitivo, “trabajadores elegantes” y no querían un sindicato que diera mucha guerra. USO se convirtió poco a poco en un sindicato amarillo. No se puede demostrar que USO estuviera financiado por UCD. Pero se veía la política que estaban siguiendo. También la deriva hacia la Internacional Cristiana la consideró como negativa. USO cada día se convertía más en un sindicato “muy profesional”, no dispuesto a cambiar sino a mantener privilegios.

**00:59:47:** Le llamaron para el proceso de escisión y traspase a Comisiones, sobre todo para que se ocupara de incorporar gente. USO quedó un poco desarmado, pero después se recuperó algo. No era gente desconocida. A Comisiones le venía muy bien el traspaso. Negociaron la manera de entrar.

**01:01:40:** No hubo ningún problema. Les ofrecieron estar en los sectores en que ya estaban. Orgánicamente les ofrecieron una secretaría. Le ofrecieron el cargo pero no lo quiso. Le dieron el cargo a María Bonnín, que estaba coordinando federaciones, etc.

**01:04:00:** Pasaron unos 30 cuadros a Comisiones. El sector de Magalluf-Palma Nova de CCOO en hostelería subió mucho a raíz de la incorporación del sector de USO. Hasta entonces había tenido un fuerte predominio de UGT. No cree que se haya conservado material después de las dos escisiones de USO. A Pepe Moreno le expulsaron de USO mientras estaba preparando la incorporación de ese sector a Comisiones.